



Cesar Samuel Morales Ordoñez.

DR. Sergio Jiménez Ruiz.

ENSAYO SOBRE INTERCULTURALIDAD Y SALUD.

INTERCULTURALIDAD Y SALUD 1

PRIMERO

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de septiembre de 2022

INTRODUCCION

La interculturalidad es un término que se ha hecho presente a lo largo del tiempo en la historia de la medicina, este mismo término antes, mencionado se deriva de la “Antropología médica” aunque paulatinamente en otros contextos y ámbitos aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina; vaya desde mi punto de vista la interculturalidad se basa también en las diversas culturas y tradiciones de una manera más adentrada; donde tienen una relación establecida entre paciente y trabajador de salud, en otras palabras la interculturalidad no solo opta por corresponder a la relación médico-paciente; sino que está presente en la relación total que establece el enfermo o paciente con el servicio de salud, sea de una forma pública o particular, este proceso inicia desde el trato que da un guardia de seguridad, un chofer de ambulancia, el personal de intendencia, enfermeros(a), médicos tratantes y hasta los administradores del centro de salud u hospital, una de las características notables de la interculturalidad son el fortalecer el habla indígena como si fuese la lengua materna o primer lengua hablada, este punto favorece al bilingüismo, considero también que abordar el tema de interculturalidad en el tema de salud nos facilita la comprensión y respeto a las diversas culturas, como también sensibilizarnos como humanos; y así poder comprender que existen muchas y diversas culturas, y que debemos tratarlos de una manera equitativa sin ningún tipo de resentimiento o incomodidad; siendo realista la interculturalidad es la mejor manera de entender el concepto de la relación entre culturas, ciencia, medicina, costumbres e ideologías; además que enmarca en un contexto integral más amplio. Por otra parte viéndolo desde la perspectiva profesional, debemos comprender este término, con procesos analíticos, y que de alguna manera modifica o debería modificar su manera concreta de hacer prácticas en salud, paulatinamente se ha incorporado algunos de estos conceptos de interculturalidad para ejercer mejor el uso de la ciencia médica, al explorar y dar nuevos aprendizajes en el labor de un personal de salud; como mencionaba antes la interculturalidad es una nueva forma de interactuar mejor socialmente, y que mejor con nuevos conocimientos; me refiero a las nuevas costumbres, tradiciones y lenguas que hay en nuestro entorno; recalcando que la interculturalidad existe en todas partes; solo en Chiapas tenemos 14 pueblos indígenas entre ellos están; Akatecos, Ch’oles, Chujes, tojolabales, lacandones, etc. Con esto tenemos una diversidad cultural solo dentro del estado de Chiapas, y si extendemos al de todos los estados de México serían más pueblos indígenas incluyendo su diversidad cultural, y es ahí donde se comprende que la interculturalidad interpreta de una manera nuestra forma de ser y no solo de nuestra

manera de actuar, si hablamos de los profesionales de salud dentro de la interculturalidad hablamos de un afrontamiento a otra índole de preguntas de las que se están habituadas responder, hablando de preguntas sobre nuestra propia naturaleza, preguntas que cuestionan no solo nuestros conocimientos sino nuestra esencia como profesionales, dentro del término interculturalidad existe una realidad contemporánea es aceptar que la interculturalidad en los aspectos de salud ya no es un tema que se pueda otorgar a las fronteras geográficas del ejercicio médico; más que nada que el tema de salud tampoco se confía del aspecto étnico, por la mayoría en la creciente poblacional se consideran en específicas culturas, en los sectores de población urbana por opciones religiosas, ideológicas, o también por la forma en la que las personas ven el mundo, como mencionaba antes un profesional médico debe adquirir conocimiento cultural extenso, o al menos tener el conocimiento básico, no por los propios sistemas de salud, sino por la manera de comunicación en la relación médico-paciente; tomando en cuenta la interculturalidad que es el signo de identidad en los individuos, ya que la interculturalidad ha brindado aportes y experiencias para el fortalecimiento de los servicios de salud, tomando en cuenta principalmente los determinantes sociales; en la necesidad de promover la participación comunitaria, en el derecho a la consulta en la atención en la salud de los pueblos indígenas, donde se reconoce la diversidad cultural y cosmovisión de los diferentes grupos de la población, formando así la ética y bioética intercultural, también deberá quedar clara la integridad coherente, de maneras totalmente distintas ya que diferentes grupos sociales tienen diferentes ideologías y creencias en sus culturas, y previamente nos resulta diferente conocer cada una de esas culturas, y por lo mismo es lo bonito de sus enseñanzas, para así conocer la capacidad de relativizar nuestras certezas y también provocar la capacidad de asombro, lo peor que podemos hacer al hacer una etnografía intercultural es cerrarnos a una sola manera de analizar esta misma, debemos reconocer que existen varias culturas y abrirnos a conocerlas y tratarlas de entender; la interculturalidad es una forma totalmente distinta de atención a los indígenas desde las unidades de atención primaria; donde la atención primaria consiste en una atención centrada al respeto, en la comprensión más integral, de sus conductas y demandas, en el reconocimiento de la diversidad cultural. Como conclusión la interculturalidad habla de las diversas culturas existentes dentro del campo de salud, donde induce al profesional médico a poder comprender a las costumbres y creencias, tanto como respetarlas, y tener los mismos valores éticos con las personas indígenas, para un mejor trato en la labor de salud, sin importar género, edad y generación.

BIBLIOGRAFIAS....

Costa, H. O. (2001). Enfim, o SciELO. En *Revista Brasileira de Otorrinolaringologia* (Vol. 67, Números 6, pp. 748-749). <https://doi.org/10.1590/s0034-72992001000600001>

Redalyc, R. (2016). Redalyc: Indicadores cientométricos Revista Archivos de Medicina. En *Archivos de Medicina (Manizales)* (Vol. 16, Número 1).
<https://doi.org/10.30554/archmed.16.1.1731.2016>